

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 20 tomamos las siguientes noticias:

—Hoy ha tomado posesion del cargo de director del registro de la propiedad el Sr. D. Severo Catalina, acompañado del señor subsecretario de Gracia y Justicia que, como director interino, le hizo entrega del cargo.

—A consecuencia de las recientes inundaciones por que han atravesado los pueblos de la ribera de Valencia, el ministro de la Guerra, de acuerdo con sus compañeros de gabinete, y previas otras gestiones oportunas, ha acordado aumentar la lista de los donativos con un día de haber de todos los jefes y oficiales del ejército español.

—La sociedad de Crédito, depósitos y fomento, de la que es presidente el duque de Tetuan, vicepresidente D. José Salamanca, y director D. Gregorio Lopez Molinedo, ha facilitado recientemente al Erario cincuenta millones de reales al módico interés de 7 por 100. A esta misma sociedad pertenecen los capitalistas que proporcionaron, hace algunos días, ochenta millones al Banco de España, en pastas y letras sobre París. Tambien son individuos de la sociedad de Crédito, depósitos y fomento, los banqueros que facilitaron treinta y siete millones á dicho establecimiento, con objeto de arreglar el pago de las diferencias que resultaban.

Tambien sabemos que la reunion que varios capitalistas, entre otros los señores Molinedo y Madoz, celebraron ayer, con objeto de arreglar los asuntos de la compañía general de Crédito, se decidió facilitar algunos millones para que todos los acreedores de dicha compañía quedasen satisfechos.

CORREO DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—En la mañana del 17 aconteció una lamentable desgracia en la puerta de don Carlos en Barcelona. Un soldado que se hallaba de guardia en dicho punto en el acto que pasaba un tren del ferro-carril de Mataró se abalanzó á la via, inclinandose para coger un perrito que estaba sobre la misma, en el preciso momento en que llegando la locomotora le hirió gravemente en la cara y en el muslo, dejándole muy mal parado. Prestóle los primeros auxilios el médico del regimiento de Murcia, núm. 37, á que pertenecía, y acto continuo fué conducido al hospital militar.

—Procedente de la corte ha llegado á Barcelona el general tunecino Sidi-Selim, el cual se halla hospedado en la Rambla, en la casa donde tenia

sus salones la Sociedad del Pireo. Un sobrino de S. E., teniente coronel del ejército de Túnez y ayudante de campo de S. A. el bey, pasó á visitar al gobernador de la provincia, acompañado del encargado del ministerio de Estado, que le sirve de intérprete.

VALENCIA.—La horrorosa inundacion que acaban de sufrir los pueblos de la ribera del Júcar sigue despertando los humanitarios sentimientos de los caritativos hijos de Valencia. Hoy sabemos que las mas distinguidas damas de la buena sociedad valenciana han concebido el pensamiento de dar una buena funcion dramática en el elegante coliseo de la calle de las Barcas, destinando sus productos al alivio de las desgracias causadas por aquel triste acontecimiento. Al efecto se han puesto de acuerdo con la empresa, y dicha funcion se verificara en uno de los dias de la próxima semana. Segun noticias, los billetes serán de convite y á las puertas habrá bandejas, donde los concurrentes depositarán las limosnas que tegan por conveniente.

—Segun noticias recibidas últimamente de Valencia, S. E. el Rdo. señor arzobispo ha recorrido los pueblos que han sufrido las consecuencias de las últimas avenidas. La presencia del dignísimo prelado ha influido favorablemente en el ánimo contristado de los habitantes. El señor arzobispo ha repartido muchas limosnas. El clero secunda en general los propósitos caritativos de su prelado, y la suscripcion, hasta hoy parcial, se ha hecho estensiva á todos los pueblos de España.

SEVILLA.—En el presidio de Sevilla se halla estinguendo su condena un famoso bandolero que cuenta 87 años de edad. Este individuo, que es notable por mas de un concepto, se dedicó desde su infancia á la profesion del bandolerismo que, como es sabido, en aquella época era muy seguida, gracias á la proteccion que se dispensaba á los criminales. Sentó plaza á las órdenes del célebre Diego Corrientes; militó despues en la partida que capitaneaban los siete niños de Ecija, y adiestrado ya en el crimen con las enseñanzas de tan afamados maestros, entró á reforzar la cuadrilla de José María, y por último adquirió nombre por los eminentes servicios que prestó á la provincia de Málaga, ejecutando los proyectos del azaneso Zamarilla; habiendo sido capturado á la edad de 85 años haciendo fuego á la Guardia civil que andaba en su persecucion. Este *nene* tiene tal confianza en su longevidad, que cree cumplir su condena, de la que le restan la friolera de 50 años, lo cual, caso de conseguirlo, seria á la edad de 135 años, ó lo que es lo mismo, el año de 1914.

—Varios estudiantes de la universidad de Sevi-

lla se han presentado en la redaccion de *El Porvenir*, diario de aquella ciudad, y han manifestado que caanto se ha dicho por la prensa matritense sobre haberse intentado que el verdugo quemara la ley de enseñanza, es una pura falsedad, pues sean cuales fuesen sus opiniones políticas y sobre enseñanza, saben luchar con hidalguía.

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Dice una correspondencia particular de *Las Noticias*:

Paris 17 de noviembre.—Parece que han llegado al ministerio de Negocios extranjeros varios despachos telegráficos de Alemania, segun los cuales, Austria, Prusia y Rusia influyen con el rey de Sajonia para decidirle á separarse del baron de Beust, considerado como principal motor de la resistencia que oponen los Estados secundarios á la política de las dos grandes potencias alemanas. Baviera tambien, segun los últimos despachos, está muy irritada contra Prusia, y si el baron Von Pforsten dejase el puesto que ocupa en la Dieta de Francfort para aceptar el ministerio de Negocios extranjeros en Dresde, M. de Bismark se encontraría con un adversario energético de la política ambiciosa del primer ministro prusiano, pues el diplomático bávaro no perdonaría medio para reconstituir la liga de Wartzburgo.

El emperador Napoleon pide con frecuencia datos acerca de la verdadera situacion de Alemania, y agita todos los elementos de discordia y de complicacion en aquel país.

M. Drouin de Lhuys tiene en su poder seis páginas escritas de mano del emperador, que le servirán de norte para los despachos que tiene que redactar con motivo del tratado de 15 de setiembre. Las seis páginas indicadas servirán de talisman á M. Drouin de Lhuys, para salvarle de cualquier caída próxima.

El emperador ha dado á M. Veistry, presidente del Consejo de Estado, el papel de mediador entre M. Fould y M. Behic en la cuestion de la caja general de obras públicas. S. M. ha dicho al ministro de Hacienda: «Veistry hará todo lo que queráis.»

Se dice que el mariscal Canrobert reemplazará al duque de Malakoff en el Consejo privado.

Mons. Coquereau, canónigo de San Dionisio y capellan general de la armada, se halla gravemente enfermo.

El *Punch*, llegado hoy á París, ha sido recogido, no por sus caricaturas, sino por el texto.

Nada interesante puedo decir á Vds. de la Bolsa de hoy, pero sigue la misma inquietud y la misma desconfianza.

MÉJICO.—Las noticias de Méjico recibidas por los diarios de la Habana alcanzan al 13 de octubre las de la capital, y al 23 las de Veracruz.

—La situacion de Tabasco se presentaba á últimas fechas cada vez mas alarmante y anárquica. El gobernador juarista, D. Felipe de J. Serra, habia sido separado por Porfirio Diaz, cuyo mando desde Oajaca se estiende á aquel departamento, y reemplazado por D. Gregorio Mendez. «Hoy, agrega *La Restauracion*, debe estar Tabasco envuelto en la guerra civil, pues que á la salida del bergantín *San Juan* se habia recibido la noticia de haberse pronunciado uno de los pueblos en favor de Serra.»

—En Yucatan seguian cometiendo grandes excesos los indios rebeldes. Recientemente invadieron el pueblo de Tekom, en número de 100, asesinaron á cinco personas de diferentes sexos y edades y se llevaron una cantidad bastante considerable de botin. La fuerza que salió en su persecucion logró dispensarlos, hacer tres prisioneros, herir á algunos y rescatar el botin. Continuaba la persecucion de esos indios rebeldes.

—El emperador tenia la intencion de volver desde Guanajuato á la capital, pero no ha podido resistir á las incessantes súplicas de otras ciudades del interior. Resolvió, pues, llegar hasta Morelia, y este será el fin de su viaje. Dentro de muy pocos dias estará de vuelta en Méjico, donde es esperado con ansiedad.

—S. M. imperial ha dado varios decretos relativos á la administracion de justicia, á la marina nacional mercante y al arreglo de la deuda interior. Estos decretos, aunque tienen el carácter de provisionales, ó de preparatorios, producirán buenos frutos de moralidad, riqueza y crédito público.

—En tanto que el emperador estudia las necesidades del imperio para acudir á todas ellas y ponerles remedio, S. M. la emperatriz visita las escuelas y casas de beneficencia, y es fuente inagotable de consuelos para todos los desgraciados. Este trono se apoya así á la vez en la inteligencia y en el corazon de los mejicanos.

—El día 3 de octubre, á las dos menos cinco minutos, se ha dejado sentir en Orizaba un terremoto de los mas fuertes y alarmantes, causando la muerte de algunas personas y maltratando considerablemente varios templos y casas. Este horrible temblor ha causado tambien funestos efectos en algunos pueblos del distrito. Segun los partes que estos han enviado á la prefectura superior, las desgracias que ha habido en ellos son las siguientes: en Acultzingo han sufrido mucho y está amenazando ruina el templo, el meson, diez casas de la poblacion y la de la hacienda de San Diego,

soja idea de lo que quizás iba á surgir de aquella adorable y peligrosa temeridad.

XIV.

Los ocho dias pedidos por Bertelli para cumplir su promesa tocaban á su fin. Durante estos ocho dias, la señorita de Padovani habia pasado de la alegría de la esperanza á la inquietud del deseo, y de la inquietud del deseo al sentimiento de haber llevado una desolacion eterna á la vida de Girandola; goces del alma, con los cuales el alma mas fuerte llega pronto á gastarse. Cuando volvió con la memoria á la entrevista bajo los plátanos de la villa y se retrató la crisis de exaltacion, de furor y de abatimiento del conde, no trató de esirechar el campo que ocupaba en su memoria este último y supremo encuentro con aquel que en algunos momentos ella hubiera querido hacer favorito de su corazon, si en amor fuese cosa permitida escoger ó preferir. Aparte de esto, tampoco procuraba defenderse de una viva atraccion hácia él; y no es el instante en que, desesperado, loco á fuerza de desdicha, se precipitó sobre ella para matarla y unirse á ella por la muerte, no era ese instante el que Diana recordaba con menos persistencia. Esta extravagancia salvaje, pero hermosa en medio de su brusquedad, la admiraba sin indignarla. Ya se sentia orgullosa de haber encendido semejante fa-

frente de la otra hermana, en frente de una joven de la que adoraba las gracias, el talento y hasta los defectos, en presencia de la que se habia proclamado dichosa en ser su mujer. ¿Cuánto mas espantosos eran los riesgos que le traía esta nueva revolucion? ¿Cuánto mas decisivo el juego que le obligaba á colocar sobre el tapete de las eventualidades? Como se vé, Diana no tenia razon cuando hacia descender al terreno de una cuestion de vanidad, un sentimiento de temor lleno de verdad y de buen sentido. Por otra parte, no era solo este sentimiento lo que habia impulsado á Bertelli á aplazar por algunos dias la grande y seria esperiencia; cedía tambien á otro impulso, impulso secreto, no menos imperioso, pero que no se hubiera dado á conocer sin el acontecimiento que vamos á contar inmediatamente.

Necesario es que precisemos en algunas palabras el estado de cada uno de nuestros personajes en este lugar de la narracion. Madama de Alguepierre no sabia nada mas allá de su última visita al laboratorio; no sabia ni mas ni menos de lo que le habia dicho el doctor el día en que ella asistió con su sobrina Blanca al experimento del color artificial de los ojos, la creacion de Bertelli que, como no se habrá olvidado, la habia hecho creer, herido en lo mas vivo de su amor propio por ciertas preguntas dirigidas por ella, y sobre todo por la burlona Blanca, que él no habia tenido otro objeto, al dar á luz su descubrimiento, que alejar

de Diana el deseo de cambiar el carácter tan correcto y tan puro de sus miradas. Esta mentira apartó á madama de Alguepierre de toda sospecha; de suerte que se habia quedado muy atrás de su sobrina y del conde de la Girandola, ya perfectamente conocedores de las relaciones establecidas entre Bertelli y Diana. Girandola no estaba ya en la casa, y se habia despedido de la señorita de Padovani en términos bastantes á creerse obligado á encerrarse en la mas inviolable circunspeccion respecto á la condesa.

Por este lado, pues, madama de Alguepierre no debia esperar luz alguna. Por otra parte, los criados encajonaban, bajo su vigilancia, los libros, los dibujos, los instrumentos que habian servido para la célebre escursion artística y científica, ya terminada, y el tiempo de que, fuera de esto, disponia, estaba consagrado á los cuidados que exigia su querida enferma. Así se esplican las razones por las cuales habia permanecido estraña á las sordas preocupaciones de las otras tres personas principales agrupadas en rededor del hecho que dominaba en toda su altura la situacion; pero si hasta aquí habia permanecido estraña á esas preocupaciones, era, sin embargo, para unirse á ellas muy pronto, por un accidente imprevisto, tomando en ellas una parte considerable.

En cuanto á Blanca, habiendo llamado sobre si y asumido con una hermosa y conmovedora valentía toda la grave novedad de aquella situa-

Hubo un niño muerto y dos mujeres y tres hombres heridos, algunos de ellos graves.

AUSTRIA.—Hé aquí el texto de la declaración de estado de sitio, publicada en la *Gaceta Oficial* de Venecia.

Habiendo aparecido en algunos distritos de las montañas de Frioul varias partidas que han alterado la tranquilidad pública, yo el que suscribe, en calidad de comandante de las II. RR. tropas estacionadas en los susodichos distritos, he sido encargado por el Excmo. Sr. comandante del ejército, general de artillería, caballero de Benedek, de asimilar toda participacion activa contra la revolucion, así como contra todo lo que propenda á aumentar las partidas de insurgentes ó á proporcionarles ayuda en un crimen contra la fuerza armada, y entregar á los tribunales militares los culpables, declarando, como por el presente declaro, el juicio sumario para todos los culpables de los espresados crímenes. En consecuencia, serán condenados á muerte, no solo los individuos que formen parte de las partidas armadas, sino tambien cualquiera que se ocupe en reclutar á otros con destino á las mismas; los que les lleven noticias de los movimientos de las tropas imperiales reales ó suministren á los referidos malhechores víveres, armas ó municiones, ó en cualquiera otra forma les presten auxilio, y á todo el que esté en connivencia con ellos para favorecerlos, en perjuicio de las tropas imperiales reales.

Además, hago saber:

1.º Que los centinelas y las patrullas tienen orden de hacer fuego á toda persona á quien despues de darle la voz de *«quién vive»* no haga alto en el acto y por el contrario trate de huir.

2.º Que por disposicion del Excmo. Sr. general en jefe del ejército se absolverá de la pena capital á todo cómplice en la rebelion ó haya prestado ayuda á ella, que se presente espontáneamente á la autoridad ó sea presentado por el pueblo.

La presente disposicion empezará á regir desde el momento en que sea publicada en todo el distrito que ocupan las tropas de mi mando; es decir, en los distritos de Sacile, Pordenone, Maniago, Spilimbergo, San Daniele, Gemond, Moggio, Talmazzo, Ampezzo, Pieve de Cadore, Anrozo, Longarone, Belluno, Agordo, Feltré, Fonrazo, Cane do y Conegliano.

Esta notificacion está firmado por el general Krismanie.

DINAMARCA.—Los despachos de Copenhague anuncian la aparicion de tres proclamas reales dirigidas á los pueblos de los ducados en que el rey Cristian releva de su juramento de fidelidad á la monarquía danesa.

ESTADOS-UNIDOS.—El vapor *New-York* que llegó el 17 á Southampton, trae correspondencias de New-York con fecha 5 de Noviembre, cuyo resumen es el siguiente:

Apenas hace algunos dias que los periódicos de esta capital lo veian todo de color de rosa: la situacion militar era inmejorable, y Richmond, la llave de la bóveda del edificio confederado, estaba próxima á caer en manos de los federales. Estos diarios, siguiendo su costumbre, vendian la piel del oso con una maravillosa complacencia y su

imaginacion no tenia límites. Hoy se ha cubierto de negras sombras tan brillante cuadro, y un silencio de mal augurio ha reemplazado en las hojas nordistas al relato vago y confuso de las últimas operaciones de Grant contra Richmond y Petersburg.

Hood en la Georgia, despues de haber destruido las vias de comunicacion y aprovisionamiento de Sherman, se ha retirado sin haber sido atacado formalmente. Una tentativa para tomar á Decatur en el norte del Alabama no tuvo resultado, pero se asegura que Hood, á la cabeza de 30,000 hombres ha pasado el rio Tennessee y marchaba hacia Memphis. En cuanto á Sherman se ignora qué há sido de él.

Forest, Chalmers y Bufort se hallan en Jackson (Tennessee) con 15 á 18,000 hombres, y se preparan á invadir el Kentucky. En el Missouri nada hacen por ahuyentar las partidas separatistas que recorren la parte Sud-Oeste de aquel Estado; y por último, el telégrafo del Cairo nos comunica diariamente varios rumores concernientes á los movimientos de guerrillas separatistas á lo largo del Mississippi.

El gran negocio del momento es el descubrimiento de los pretendidos fraudes electorales puestos en ejecución respecto de los soldados de la guarnicion de Washington y Baltimore, y del ejército del Potomac por los agentes del partido democrático que apoya á Mac-Clellan. Dos de estos agentes por el partido de New-York, M. Ferry y M. Donohue, fueron arrestados en Baltimore el 27 de Octubre ante una comision militar. Ambos son acusados de haber puesto firmas falsas en los poderes y listas electorales que debian estar firmados por los voluntarios del Estado de New-York, actualmente en campaña: de haber hecho fabricar estos documentos falsos con objeto de que sirviesen para la eleccion de presidente que debe celebrarse el 8 de noviembre. Ferry confiesa una parte de su culpa; Donohue lo niega todo: sea de ello lo que quiera, han sido sentenciados á prision perpetua, cuya sentencia, aprobada por el presidente Lincoln, se ha puesto inmediatamente en ejecución.

En Washington ha sido igualmente detenido el coronel North, otro agente electoral por el Estado de New-York, pero aun no ha sido juzgado.

La campaña presidencial toma mayor animacion cuanto mas se aproxima el 8 de Octubre, y en todas partes se celebran meetings. El *maire* de New-York, M. Gunther, habia dado la orden á la milicia para que se preparase á tomar las armas el dia de la eleccion. La precaucion está bien meditada, pues en varios puntos de la ciudad podian llegar á las manos los partidarios de Lincoln y Mac-Clellan.

El secretario de Estado M. Seward, segun dicen, ha hecho saber á los *maires* de New-York y Buffalo, con referencia á informes que ha recibido de las autoridades británicas del Canadá, que se habia fraguado un vasto complot para incendiar las ciudades mas importantes de los Estados del Norte el dia de la eleccion presidencial.

El corsario confederado el *Tallahassee* está nuevamente en campaña: ya ha destruido muchos bu-

ques en las costas de Long-Island, á algunas millas de New-York y en la embocadura de la Delaware. Han salido varios cruceros federales en su persecucion; pero es probable que no logren alcanzarle, atendidas sus especiales condiciones marineras.

Otro corsario confederado, el *Chickamanga*, mandado por el capitán Wilkinson, y que ha salido igualmente de Wilmington, acaba de presentarse en las costas de los Estados del Norte. Para principiar ha destruido cuatro bastimentos americanos.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 19.—Esta noche parte para Madrid M. de Mercier, embajador de Francia cerca de S. M. C.

Turin 19.—El diputado Donato ha propuesto á la Cámara que se traslade la capital de Italia á Nápoles. Varios diputados napolitanos han combatido semejante proposicion, que fué retirada despues de un pequeño debate.

La Cámara ha decidido por 296 votos contra 63, que se pase á la discusion de los artículos del proyecto ministerial sobre la Convencion franco-italiana.

La relacion de la comision financiera propone la adopcion del proyecto del ministro Sella con algunas modificaciones, aceptadas ya por el ministerio, despues de un maduro exámen.

Turin 19.—La ley relativa á la traslacion de la capital de Italia á Florencia, acaba de ser votada por 297 votos contra 63.

Mañana domingo se discutirán las medidas financieras últimamente propuestas para poner en ejecución el convenio franco italiano.

Se asegura que la comision encargada de examinar el proyecto de ley relativo á la venta de los bienes domaniales, se manifiesta enteramente opuesta á la adopcion de este proyecto.

Paris 19.—El *Morning-Post* dice que habiendo pasado el temor de un conflicto general europeo por la conclusion del tratado de paz entre las grandes potencias alemanas y la Dinamarca, cree saber que el gobierno inglés ha resuelto proponer grandes reducciones en el presupuesto del ejército y de la marina para el año próximo de 1865.

El mencionado periódico cree que las potencias del continente europeo seguirán el ejemplo de la Gran-Bretaña, cuando por otra parte su estado financiero en general reclama grandes economías, que solo una paz sólida y duradera podrá realizar.

Turin 20.—El tratado del 15 de setiembre ha sido aprobado definitivamente por 317 votos contra 74. El gobierno se ha comprometido á presentar, dentro de breve plazo, un proyecto de unificacion administrativa y legislativa.

La Abeja Montanesa.

SANTANDER 22 DE NOVIEMBRE.

Para comprender la sinrazon de los proyeccionistas basta fijar la atencion en lo po-

co concreto y menos esplicito de los datos que aducen, cuando se les pide que espongan detalladamente los perjuicios de que se lamentan. Si estos perjuicios se reducen á que no pueden ganar con la competencia las fabulosas cantidades que acaso se propusieron adquirir á la sombra de la proteccion, entonces la queja es infundada, es insostenible y hasta irritante.

Si por el contrario se quiere suponer que una industria dada, la de fabricacion de papel por ejemplo, no puede luchar con la similar extranjera sino al amparo de un fuerte derecho de introduccion sobre los productos de esta procedencia, es preciso que los querellosos justifiquen la verdad de sus asertos con números, probando que es ruinosa la fabricacion en las condiciones actuales, no valiéndose de generalidades, sino aduciendo pruebas patentes que convengan de que el precio á que tienen que reducir sus productos no alcanza á cubrir los desembolsos y el interés del capital empleado en la fabricacion.

Porque contentarse con decir, como lo hace el autor de un comunicado inserto en el periódico á que ayer aludiamos, que la historia de la industria papelera es muy triste; que si no se remedia su condicion se camina á la destruccion de muchos millones, y á la miseria de muchas familias, con la consabida *tutela* del extranjero; eso no es razonar, sino pura y simplemente declarar y tratar de aturdirnos con el estrépito de frases muy sonoras, pero muy vagas y por consecuencia inconducentes para el fin que debe tenerse siempre á la vista, al tratar este linaje de cuestiones; esto es, el interés general del país, que jamás por nada ni por nadie debe subordinarse á otros intereses de suyo insignificantes é incapaces de ser equilibrados con aquel.

Asegura el querellosos fabricante de papel, bajo la fé de su palabra, pero sin tomarse el trabajo de probarlo, que desde la insignificante rebaja de los derechos de introduccion del papel de imprimir, última aunque meticulosa y exigua concesion hecha al espíritu liberal y expansivo de la escuela libre-cambista, los efectos han sido desastrosos para los fabricantes nacionales, que han visto invadido el campo de sus especulaciones por un número considerable de comisionistas extranjeros portadores de ofertas ventajosas, que han disminuido notablemente los pedidos de papel nacio-

colocándose en el lugar de su hermana delante de la mano del doctor ya pronta á obrar, tenia el mayor interés en apartar la atencion de madama de Alguepierre de aquel complot de familia.

Despues de su altercado casi sangriento con el doctor en el hotel de los Baños de Estefania y de su borrascosa entrevista con la señorita de Padovani en el jardin de la villa, el conde, á pesar de su confianza en la revelacion de Blanca no cesaba de procurar informarse de los pasos y acciones de Bertelli, tarea de las mas dificultosas no habitando él en la villa del Arco Iris, y viviendo en ella el doctor, que de este modo tenia la facilidad de ver á Diana á todas las horas del dia.

Sin el espionaje, la cosa hubiese sido impracticable: el conde sembró uno de los mas estrechos alrededor de Bertelli. No era bastante sobornar á un solo criado; él sobornó á tres, sin contar á la doncella de Diana, de cuya abnegacion no desinteresada se aseguró antes.

De este modo, el doctor no hacia un solo movimiento dentro de la casa sin que inmediatamente no lo supiese el conde. Esta inquisicion no le enseñó, al cabo de algunos dias, mas que un solo hecho, pero bastante característico, y que indicaba una originalidad imprevisa en el doctor: decir cómo esta originalidad se relacionaba con la intimidad de Bertelli con la señorita de Padovani hubiera sido aventurarse mucho. Héla aqui: el doctor, que no salia nunca, una vez llegada la noche,

de la conmocion, per evasiones fogosas á través de la campiña, por agitaciones temibles ó postraciones alarmantes. Lo que aumentaba el desaliento de la señorita de Padovani, llegada la mas alto grado de su lucha con el mal, era que no creia en el pretesto dado por el doctor Bertelli para dispensarse de cumplir en el término convenido sus compromisos con ella. El doctor no decia el motivo verdadero; segun ella, el verdadero motivo era que renunciaba á la obra prometida; no la dilataba por ocho dias, sino que renunciaba á verificarla por temor de comprometer su talento y su reputacion. En el momento de obrar, su vanidad se ponía delante de él y le detenía.

Que algo de verdad se contenía en esta manera de explicar la conducta del joven doctor, es incontestable, y un poco mas adelante lo encontraremos justificado; pero que todo fuese verdad, no: el doctor temblaba sin duda de adelantar en la senda indicada y á cuyo término le esperaba Diana, tranquila y firme, pero no temblaba por su reputacion, de la que se ha visto en mas de una ocasion que hacia poco caso. Por Blanca es por quien tenia miedo, miedo que le llegaba ahora hasta la médula de los huesos.

¿Y quién dejará de comprenderlo? En su posicion personal se habia producido una revolucion inaudita. Primero no se habia comprometido sino con la hermana mayor, compromiso ya muy penoso; ahora se veia por completo en

natismo en la sangre generosa de un joven, cuyo noble carácter y experimentado valor conocia: ya se conmovia hasta derramar dulces lágrimas al recordar sus debilidades para con ella, debilidades de las que ella sentia no tener el derecho de compadecerlas y recompensarlas.

Este cambio en favor del conde, que estaba muy lejos de sospecharlo, fué turbado por un nuevo incidente en el momento en que todo parecia marchar á un desenlace próximo. Los ocho dias pedidos por Bertelli espiraban en aquel; el dia siguiente debia marcar un cambio profundo en el destino de la señorita de Padovani; y hé aquí que Bertelli le escribe recientemente para pedirle ocho dias mas de término. Necesitaba estos ocho dias para estar aun mas seguro, decia, de su inteligencia y de su habilidad. ¡Ocho dias mas! La resignacion de Diana no alcanzaba á tanto.

Habia llegado á ese estado singular de los espíritus enfermos, en el que la causa de la enfermedad no se distingue de la enfermedad misma, y esa causa puede desaparecer, sin que por eso la enfermedad deje de proseguir activamente su trabajo de desorganizacion. Esa causa, sin embargo, no habia desaparecido; solamente que la enfermedad se habia sobrepuesto á ella, y destruía el cuerpo con una rapidez espantosa; enfermedad que se caracterizaba, en el punto culminante á que habia llegado, por prolongados éstasis, interrumpidos espontáneamente por deseos inmoderados

nal. Añade el susodicho articulista, que en presencia de esa invasión, los fabricantes españoles se pusieron a reflexionar por qué medios podrían evitar el compromiso de sus capitales: y después, haciendo cuantiosos sacrificios, han reducido los precios del papel á los límites de la competencia; pero ¿que ha sucedido, según ellos? ha sucedido que con semejante reducción los rendimientos de esa industria son ruinosos, nulos ó negativos.

Esta aseveración, por lo mismo que es tan grave y decisiva, por lo mismo que envuelve la solución de las cuestiones que se debaten, reclamaba una prueba irrecusable, la prueba de los números: contentarse con la generalidad acostumbrada de decir: «no podemos sostener la competencia; nuestros capitales desaparecen; la industria papelerera queda reducida á la nulidad,» y otros razonamientos por el estilo, es tanto como rehuir el debate y declarar que no hay mejores razones para defender una causa perdida.

Que á la sombra de esa pequeña concesión últimamente otorgada se comete el abuso de declararse como de *media cola* el papel de *cola entera*, que en este punto los empleados de aduanas son poco severos, y protegen la introducción en fraude de la ley y contrariando los derechos del fabricante español; todo eso no pasa en verdad de ser otra suposición gratuita, y además de gratuita ofensiva en alto grado para los agentes de la administración.

Semejantes acusaciones no deben jamás lanzarse sin pruebas reales y positivas; pero aun dadas estas, quedaría siempre á salvo la cuestión principal, esto es, restaría probar de la misma manera la certeza del hecho alegado de que los resultados de la fabricación del papel nacional eran ruinosos, nulos ó negativos, desde que se decretó la insignificante rebaja del papel de imprimir.

Pocos elementos de vida había de tener esa industria en nuestro país, si se ha resentido en tanto grado, hasta llegar á ser negativos sus resultados, como se dice, por la mera introducción de una rebaja pequeñísima, y sobre pequeña restringida á una sola clase de papel.

En una cosa hallamos nosotros algo razonable la pretensión del fabricante, si es que hay exactitud en los hechos que espone, y esta es la de reclamar la reducción de los derechos sobre las primeras materias que se importan del extranjero para la fabricación del papel: no solamente estamos de acuerdo en ese punto, sino que pedimos más, puesto que pedimos la abolición completa de esos derechos, ó su reducción á la categoría de puramente fiscales en cuanto sea menester para establecer el equilibrio con sus similares de procedencia nacional.

Ya ven nuestros adversarios que somos equitativos: séanlo ellos á su vez, no sosteniendo pretensiones exageradas, y muy pronto llegaremos á entendernos, armonizando así todos los verdaderos y legítimos intereses del país, hasta ahora sacrificados en aras del egoísmo intransigente de los monopolistas.

Se asegura que va á someterse el plan general de ferro-carriles á una comisión de altas capacidades, la cual propondrá al gobierno el proyecto que hayan de discutir las Cortes. El día 15 de enero próximo concluye el término en el cual los gobernadores deben evacuar los informes pedidos.

Nosotros publicamos ya oportunamente el informe de la Junta de Industria, Agricultura y Comercio de Santander; y publicaremos pronto el de la empresa de nuestro ferro-carril.

Vemos con satisfacción que no hemos sido los únicos en hacer notar el vacío que tiene el reglamento de partidos médicos, no marcando las condiciones que han de concurrir en un individuo para ser declarado pobre.

Esperamos que se llenará este vacío, que puede dar lugar, sinó, á muchísimas dificultades y complicaciones.

No nos engañábamos ayer al decir que nuestro amigo D. Tomás C. Agüero figuraba como candidato por el distrito de Santa María de Cayón. Los amigos del Sr. Agüero, sin contar con él, han acordado darle esta muestra de deferencia y simpatías, tanto más señalada cuanto que no se les ocultaba que aun en el caso de que aquel obtenga el triunfo en esta lucha, no puede aspirar á sentarse por ahora en los escaños del Congreso, por el destino que hace tiempo viene desempeñando.

En el escrutinio parcial verificado en este día han obtenido votos para diputados á Cortes por este distrito:

| | |
|-----------------------------|-----|
| D. Pedro Salaberria..... | 171 |
| D. José Antonio Cedrun..... | 170 |
| D. Antonio Cedrun..... | 1 |
| D. José Noval y Teja,..... | 1 |
| Total..... | 343 |

VARIEDADES.

CORRESPONDENCIA PUBLICA.

CARTA EXTRAORDINARIA.

Madrid 17 de Noviembre de 1864.

Querido Pepe: Son las doce de la noche. Acabo de salir del teatro de Variedades, y me sería imposible entregarme al sueño, sin desahogar mi corazón del peso de alegría que le abrumba, comunicándote mis impresiones y haciéndote partícipe del entusiasmo de que me hallo poseído.

Acabo de presenciar la reaparición de Julian Romea en la escena. Acabo de asistir á un triunfo escénico grande y solemne; á la compensación de los dolores del hombre por los goces más santos del artista.

Julian Romea había muerto, al menos para el arte. Julian Romea ha resucitado. Madrid ha presenciado esta noche su resurrección. España entera toca á gloria.

Este faustísimo acontecimiento bien merece llamar la atención de los lectores de LA ABEJA MONTAÑESA, siquiera sea por medio de los desaliñados renglones de esta epístola extraordinaria que te dirijo, á manera de ligera crónica del suceso. Santander no es de los pueblos de España que menos estiman al genio creador del que en tantas ocasiones ha hecho sus delicias con ese secreto mágico, que solo el verdadero genio posee. Yo me he permitido (y sé que me perdonaréis esta oficiosidad) saludar esta noche á Julian Romea en nombre de sus admiradores de Santander, y él me ha manifestado para todos vosotros su gratitud con la elocuente expresión de sus lágrimas, que así la ha mostrado, y solo así podía ser, al público de Madrid, á España entera, porque España entera estaba asociada tícidamente esta noche á la ovación dirigida al gran artista.

Las lágrimas, sí. Cuando Julian Romea apareció ante el público en la tercera escena de la admirable comedia *El hombre de mundo*, los bravos y los aplausos se confundieron en un solo rumor de gloria al genio, las coronas y los versos alfombraron el escenario, y el sublime creador de *Sullivan* quiso hablar y la emoción embargó su voz y sus lágrimas lo digieron todo.

Y ¡qué bien se comprende, amigo mío, la conmovedora actitud del público y la emoción profunda de su querido artista! España había oído hablar por espacio de un año de enfermedades penosas y de padecimientos terribles que ponían en peligro la vida del actor que ha dado vida á tantas obras casi muertas. España le había llorado ya, solo con el temor de perderle; porque Romea es uno de los pocos consuelos que encuentra el amante del arte en la tristísima situación por que atraviesa el teatro español, plagado de malos actores y de engendros, peores aun, del perniciosamente fecundo ingenio francés. Y España vuelve á saludar á Romea con la cariñosa expansión con que una madre estrecha lleno de salud en sus brazos al hijo que llegó á llorar perdido. Julian Romea que ha vencido á la muerte por el amor al arte, que ha precipitado su convalecencia con el ansia de los triunfos, con el afán de los laureles, única vida del genio; Julian Romea, que ha pasado muchas noches padeciendo con el cuerpo, pero gozando con el alma, echado más bien que sentado, en un sillón entre los bastidores de su teatro, como si quisiera comunicar todo el aliento de su poderoso espíritu á sus discípulos y compañeros, como si deseara inundar la escena con el perfume de su talento privilegiado, Julian Romea pisa de nuevo la escena con el anhelo ardiente, con la satisfacción íntima con que vuelve el desterrado á pisar el suelo de la patria.

Oh! sí; Julian Romea ha resucitado. Madrid ha presenciado esta noche su resurrección. España entera toca á gloria.

Romea está de enhorabuena; lo está el arte, lo está España. De ningún modo puedo concluir mejor mi carta que trasladándote como posdata esos versos ingeniosos de Luis de Eguilaz.—Tuyo invariable

EDUARDO.

La magia del saber.

Perdona si en son de cuento
Con infulas de acertijo
A ti, Julian, me dirijo
En tan solemne momento.

Allá en los tiempos del Cid,
Cuando la magia imperaba,
Hubo un mago, á quien llamaba
Don Juan de Espina, Madrid.

Sus hechos que el vulgo apoya
Corrieron con tal fortuna
Que inspiraron luego una
Comedieja de tramoya.

Y ya porque buena fuera,
Ya merced á un nuevo hechizo,
La comedia á Espina hizo
Célebre en España entera.

Si fué mago ó no el tal hombre
No lo saben mas de cuatro;
Mas que tiene en el teatro
Poder mágico su nombre,

La corte que hoy te saluda,
Julian, ébria de contento,
Cuando oiga el fin de mi cuento
Lo pondrá fuera de duda.

Si ante tu genio se inclina
Hoy Madrid, cual yo lo hago,
Se debe tambien á un mago
Que tambien se llama Espina (1).

Su magia, en verdad, no es
Hija de torpe influencia;
Que se la arrancó á la ciencia
Que hizo divino á Vallés.

Mas sea ó no sobrehumano
Influjo tan manifiesto,
Aquí hay magia, y anda en esto
Del tal Espina la mano.

Y las cosas no hace á medias:
Muerto ayer, hoy vivo estás;
Y tan vivo, que hasta das
Vida á dramas y comedias.

Con que, señores, conciencia;
y á cada cual dad su parte.
¡Salud al mago del arte!
¡Gloria al mago de la ciencia!

LUIS DE EGUILAZ.

GACETILLAS.

El Omnibus.—Hemos recibido el *Almanaque* literario de este título que se ha publicado recientemente en Madrid, para el próximo año de 1865. Dicha obra contiene datos curiosísimos y útiles para toda clase de personas, y además una colección muy amena de artículos literarios y poesías por nuestros primeros escritores.

En nuestro número de mañana saldrá el anuncio más detallado de este *Almanaque* que recomendamos á nuestros lectores, y que se vende en todas las librerías de Santander á 3 reales ejemplar.

La mujer cristiana.—El sétimo número de este periódico que acabamos de recibir contiene las siguientes materias: *La mujer* (artículo II). *La música. Tres madres*, cuadros sociales, (artículo II). *Episodio histórico de la guerra de las Cruzadas* (artículo IV). *¡Bendita hija!* (poesía por D. E. Gaspar).—*En la aurora de la vida*, (poesía por D. E. Bustillo).

Tributo al genio.—Llamamos la atención de nuestros lectores hácia la correspondencia que hoy publicamos en la sección de Variedades, y que se refiere á la ovación tributada por el público de Madrid al insigne actor español D. Julian Romea, en la noche del sábado, al aparecer de nuevo en la escena. El público de Santander, donde tantos amigos y admiradores cuenta el eminente artista, no podrá menos de conocer con deleite la espontánea, frenética ovación de que acaba de ser objeto.

Debe y haber.

Mamá, ¿no me caso ya?
que ya de los veinte paso.
Mamá, tú no me haces caso;
debo casarme, mamá.

—Hija mía, claro está
que ya de los veinte pasas
y que en deseos te abrasas,
y el deber se deja ver;
pero te falta el haber
y por eso no te casas.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

De los periódicos extranjeros tomamos las siguientes:

La Cámara austriaca prepara su contestación al discurso de la corona. El partido liberal quiere que se haga mérito en ella de las cuestiones de Venecia y Hungría; con respecto á la primera, exige que el gobierno proclame la Constitución.

Los diarios de Viena insertan el texto del pacto de familia redactado con motivo de la aceptación de la corona de Méjico por el archiduque Maximiliano. Después de los artículos que se refieren á la renuncia de sus derechos, se lee el siguiente: «En el caso de que circunstancias extraordinarias diesen por resultado un cambio esencial en la situación nuevamente creada, su alteza imperial ó sus descendientes tendrán una parte del sobrante de los fondos de previsión de la familia, de la manera prevista en el párrafo 44 del estatuto de familia del 3 de Febrero de 1839 para las ramas de la ilustrísima casa archiducal dotadas de soberanías particulares.»

La *Gazette de la Croix* dice que en el país polaco

(1) El doctor D. Pedro Espina.

de la corona de Prusia se ha restablecido el orden y la tranquilidad: el rey ha mandado que se retiren las tropas á otros puntos. El general de Werdner que mandaba la 1.ª, 2.ª, 5.ª y 6.ª división del ejército, y encargado de dominar la insurrección polaca, ha sido relevado de este cometido.

—Dice la *Patrie*: «El *Morning-Post* anuncia haberse hecho una rebaja en el presupuesto de guerra inglés. El diario ministerial ha preparado á sus lectores para recibir esta noticia, examinando la situación política de Europa, y hé aquí por qué se muestra tan generoso respecto á Polonia.

Desde luego aconseja á esta que a cople con resignación la triste suerte que le impone la Rusia. Habiendo luchado valerosamente, aislada entre tres grandes potencias, la Rusia, la Prusia y el Austria, sin apoyo exterior y sin recursos en el interior, nunca debió esperar salir victoriosa en la lucha que había emprendido. Y concluye con estas palabras: «Está fuera de toda duda que el czar espera que una guarnición más sumisa sucederá á la que ha sido diezmada en esta sangrienta pelea; pero no ha manifestado deseos de llegar á este fin por medios censurables. Lo que desea sinceramente es que entre la Rusia y la Polonia se establezca una cordial y amistosa inteligencia: para obtener este resultado se halla dispuesto á hacer ciertas concesiones, pero al mismo tiempo quiere impedir á los polacos toda tentativa con objeto de reivindicar su independencia.

Lord Palmerston lo dijo hace ya tiempo: «Es una desgracia terrible haber de recoger la herencia de una mala causa triunfante,» y esta es parte de la complicación del estado en que el czar se encuentra en la actualidad.

Nada más edificante que semejante lenguaje. No perdemos la esperanza de ver al mencionado periódico volver de nuevo á su dichosa tarea y felicitar al czar, después de haberle disculpado tan gratuitamente. Es gran lástima en verdad que el clima de Niza no sea tan favorable á la salud del emperador Alejandro como á la de la emperatriz; el *Morning-Post* hubiera querido que al entrar el *pacíficador de Polonia* en alguna ciudad británica se le hubieran erigido arcos de triunfo.

—Un telegrama de Turin, trasmite el análisis de una nota inserta en la *Gazette officielle* del reino, referente á la dispersión de una banda de voluntarios en la frontera del Frioul: su texto es el que sigue:

«Tan pronto como tuvo principio el movimiento insurreccional del Frioul, algunas personas trataron de aprovechar esta ocurrencia para conmovier al país en favor de un partido, y comprometer al gobierno en una lucha de cuya oportunidad él solo puede ser juez. Publicaciones de periódicos, reuniones políticas, suscripciones de diferentes géneros, noticias de triunfos exagerados ó fantásticos, tentativas de alistamientos, todo se ha puesto en juego para excitar á los jóvenes valientes, aunque sin experiencia, á pasar la frontera y unirse á los revolucionarios. El gobierno no podía permanecer indiferente en presencia de estos manejos que amenazaban la seguridad del Estado, y en su consecuencia espidió á las autoridades políticas dependientes de la suya las oportunas instrucciones para que hiciesen conocer su desaprobación á estos actos imprudentes, y revelando al propio tiempo las estratagemas empleadas y poniendo en claro los hechos, á fin de disuadir á los jóvenes demasiado crédulos de toda descabellada tentativa.

Pero desgraciadamente ni las medidas de persuasión, ni una estrechada y constante vigilancia, han bastado á impedir que algunos jóvenes inconsiderados traten de llevar á efecto sus aventurados propósitos. No se han tenido en cuenta las medidas conciliatorias de que el gobierno ha hecho uso hasta ahora; los trastornadores se han aprovechado de ellas para difundir la alarma y favorecer el movimiento afectando oponerse á él; han conseguido tambien reunir una partida armada y considerable, la que se ha encaminado hácia las fronteras del Frioul y del Tirol; pero el gobierno está á la mira y ha dado las órdenes necesarias á fin de hacer naufragar esta intencion inoportuna.

En efecto, desde ayer, mas de cien individuos pertenecientes á esta banda han sido sorprendidos y desarmados por nuestros bravos soldados y por los carabineros reales: á la justicia corresponde ahora llenar su cometido. No se puede, ni aun siguiendo los más latos principios de libertad, dejar abierta la frontera á una invasión infalible: esto es, sin embargo, lo que hoy se pretende, pero no se realizará: á toda costa el gobierno no se dejará engañar ni comprometer.

SECCION MARITIMA.

BÚQUES DESPACHADOS.

Bergantin Querido, de 150 ts., cap. D. J. Fernandez, para Ponce con 1,315 barriles, 40 medios y 90 sacos harina: 50 sacos alubias.

Vapor Capricho, de 80 ts., cap. D. R. Cerquiteras, para Sevilla y escalas con 825 sacos harina y otros efectos.

Pallebot Elena, de 19 ts., cap. D. J. Bermúdez, para Santoña con harina y otros efectos.

Quechemarin Correo de San Sebastián, de 18 ts., cap. D. J. B. Sarria, para Plencia con madera y otros efectos.

Id. San Luis Gonzaga, de 52 ts., cap. D. J. Ibañeguren, para Zumaya con aguardiente.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. don J. A. Rentería, para Bilbao con zinc y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 8 d/v. 48-10 y á 60 d/v. 49.

Barcelona á 8 d/v. 1¼ beneficio.

Villalon á 8 d/v. 1¼ daño.

Madrid á 8 d/v. 3¼ daño.

Descuento de pagarés 9 por 100 anual.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 20 de Octubre de 1864.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

| DISTANCIAS. | | | | PRECIOS. | | | SEGUNDA Y TERCERA SECCION. | | | | PRIMERA SECCION. | | | | | | | | | | |
|-------------|---------|---------|-------|-------------|----|-------------|----------------------------|----------|----|-------|------------------|---------|-----|------------------|-------------|-------------|----|--------------|----|----------|----|
| De San- | Entre | Clases. | | Tren n.º 1. | | Tren n.º 3. | | Tren n.º | | De | Entre | Clases. | | PRIMERA SECCION. | | Tren n.º 8. | | Tren n.º 10. | | Tren n.º | |
| tander: | las es- | 1.ª | 2.ª | Ll. | S. | Ll. | S. | Ll. | S. | Alar. | las es- | 1.ª | 2.ª | 3.ª | Estaciones. | Ll. | S. | Ll. | S. | Ll. | S. |
| 7 896 | 7 896 | 4 25 | 3 00 | 1 75 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 10 419 | 2 516 | 6 00 | 4 00 | 2 25 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 19 956 | 9 544 | 10 75 | 7 50 | 4 00 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 27 564 | 7 608 | 15 00 | 10 25 | 5 75 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 34 247 | 6 683 | 18 50 | 12 75 | 7 00 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 39 167 | 4 920 | 21 25 | 14 75 | 8 00 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 46 988 | 7 821 | 25 00 | 17 25 | 9 50 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 49 699 | 2 711 | 26 50 | 18 25 | 10 00 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 52 438 | 2 739 | 28 00 | 19 25 | 10 50 | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| 55 231 | 2 793 | 29 75 | 20 50 | 11 25 | | | | | | | | | | | | | | | | | |

PLATERIA CHRISTOFFLE.

MANUFACTURAS. Paris, rue de Bondy, 56. Carlsruhe, (gran ducado de Baden)

NUEVA TARIFA-ALBUM.

Cubiertos alfenide plateados á 80 armasg. Plateria de mesa. Piezas de centro de mesa y candelabros. Juegos de té, bandejas. Objetos especiales para fondas, restaurants, cafés, etc.

ALFE NIDE



Tres medallas de oro en las Exposiciones nacionales de 1839, 1841 y 1849. Gran medalla de honor en la Exposición universal de París, 1862. Dos medallas en la Exposición de Londres, de 1862.

Es muy difícil que nuestros representantes tengan en sus almacenes una muestra de cada uno de los productos que fabricamos; pero lo que necesitan tener, y tienen, es un sueldo capaz de dar una idea exacta de nuestra fabricación en todos géneros. Deseando serles útiles, como igualmente á todas las personas que tanto en Francia como en el extranjero desean vender los productos de nuestra manufactura, y para dar al mismo tiempo una garantía á los consumidores, hemos publicado una TARIFA-ALBUM con los dibujos y precios de venta de cada objeto y el peso de plata depositado que el comprador puede siempre exigir. También fabricamos estos objetos en plata maciza.

No debemos ciertamente quejarnos del favor con que los negociantes de todos los países acogen hoy nuestros productos; sin embargo, la estricta lealtad comercial tiene, triste es decirlo, algunas excepciones. Por esto combi- nan algunas veces ciertos comerciantes su publicidad de manera que se crea que en su casa no se halla mas que nuestra plateria, y cuando el público se presenta se le ofrece una muy diferente, disuadiéndole de la compra de nuestros productos. Nos batamos en el deber de señalar esta maniobra para prevenir al comprador contra los engaños de que desgraciadamente es aun victima muy á menudo.

Nuestros representantes son: En Madrid, D. Eugenio Jourdan y compañía. En Valencia, D. J. B. Janini. En Málaga, D. Carlos Paur.

JOSE SEWILL,

Fabricante de Cronómetros y Relojes, South Castle-Street, 61, (frente á la Aduana.)

LIVERPOOL.



Unico fabricante de Liverpool condecorado por los comisarios de S. M. la Reina Victoria, y la

MEDALLA DE PREMIO

de la gran esposicion internacional de Londres, 1862, el honor mas elevado que es posible conferir á un fabricante.

Condecorado por S. M. la Reina de España con

LA CRUZ DE CARLOS TERCERO

Tiene la honra de poner en conocimiento del público de Santander, que el depósito de los relojes premiados está en la relojería de

D. VENTURA GARCÍA DE LA REVILLA.

Precios y garantías iguales que en la fábrica de Liverpool.

Depósito en Madrid, relojería de D. Eugenio Conillaut, calle de Carretas, núm. 3, frente al ministerio de la Gobernacion.—San Sebastian, relojería de D. Gabino Murga.—Bilbao, relojería de los Sres. Zugasti é hijo.—Zaragoza, relojería de D. Valero Hinderlang.—Barcelona, relojería de los Sres. Gindraux y Forn, Rambla del Centro.—Valencia, relojería de don Pascual Marqués, plaza de Cajeros, 79, y D. Fortunato Almela, calle de Zaragoza, 26.

Los referidos señores se encargaran de toda clase de composturas de relojes y cronómetros, aun cuando sean las mas difíciles, los cuales remitiran á la fábrica de Liverpool y devolverán á los dueños sin pérdida de tiempo. PRECIOS DE FÁBRICA.

ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau-Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. Es muy superior á todos los jarabes depurativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao. al jarabe anti escorbútico, á las esencias de zarparrilla igualmente á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

También se receta el Rob Boyveau-Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, matism, eumatismo, hipocondria, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazón, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis menstrual, golpes de sangre, oscilacion, almorranas, tumores blancos, los tenaz, asma nerviosa, hidrocéles, hidropesías, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastro-enteritis, etc.

Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de 60 años, y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retracciones y afecciones de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y á otros remedios.

EL ROB SIRVE PARA CURAR.

- Hepes. Tumores blancos. Hidropesía.
- Gota. Asmas nerviosas. Mal de piedra.
- Catarros de vejiga. Úlceras. Sífilis.
- Palidez. Sarna degenerada. Gastro-enteritis.
- Abscesos. Reumatismos. Escrófulas.
- Marasmo. Hipocondria. Escorbuto.

Depósitos, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid, Exposición Extramara, calle Mayor, número 10. Precio en España 70 rs. botella; 38 rs. media y 20 rs. 1/4. Se vende en Santander, casa de D. Bernardo Corpas.

Seguro mútuo de quintas.

Por renuncia de D. Mateo de la Banda y Abarca, Subdirector principal en esta provincia, de la Caja de seguros, y Seguro mútuo de quintas del señor Mellado, (aprobada por el gobierno de S. M.) ha sido nombrado para este cargo D. Nicolás Obregon. Los que deseen inscribirse en tan útil y económica asociacion, podrán dirigirse á dicho señor, calle de Atarazanas, núm. 14 nuevo, piso tercero, ó á los subdirectores de partido, quienes facilitarán prospectos y darán cuantas explicaciones se necesiteu.

Almacen de vinos, de cosecheros de la sociedad y crédito Riojana. Género superior á precios convencionales. Calle del Arrabal, núm. 2. en Santander.

Los partidos políticos y los colegios electorales. POR AQUILES CAMPUZANO.

Este folleto, elegantemente impreso en Madrid, se halla de venta, al precio de 4 reales, en la imprenta de este periódico.



PILDORAS DEHAUT. — Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al revés de otros purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de seaditz y otros purgantes. Es fácil arreglar la dosis, según la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstaculo, y cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de concluirlo. — Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras reputadas incurables, pero que ceden á una purgacion regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instruccion muy detallada que se da gratis, en París, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Madrid por mayor Exposición extranjera, Simon, Collantes, Calderon, Ulzurrun. — En Santander, D. Bernardo Corpas. (S.) 1s 4

SANTANDER. IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compana, núm. 8, cuarto bajo.

ACEITE DE HOGG
DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO

Tisis, afecciones escrófulosas, tos crónica, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece). — Dúble y fácil de tomar. — Mencion honorable. París, rue Castiglione, n.º 2. — Depósito en las buenas farmacias.

Precios en París, 35 y 16 rs. — En España, 40 y 24 rs. — Santander, D. Bernardo Corpas. 2m2